

l'intensité d'une haine inextinguible le recommandaient, il avait pris le nom de Vindex.

Les autres avaient des personnalités plus effacées ; l'un était Vassili Sabourof, sénateur perdu de dettes et de vices ; un second Pehlénsko, avocat, fils du popo Dmitri Timofévitch ; des deux exécuteurs des hautes œuvres, le premier était un sous-officier de cosaques, le second un ingénieur italien attaché au service du chemin de fer d'Orianaenbaum.

Dès que le serment avait été prêté, les deux exécuteurs s'étaient empressés d'enlever le tapis rouge, les masques, à mesure qu'on les déposait, les armes et autres symboles, qu'ils firent disparaître dans une caisse cachée sous un plancher à demi disjoint par l'humidité et l'abandon.

La séance continua alors sans tout cet appareil fantasmagorique dont Nadiège s'était si peu ému, et prit pour elle une tournure véritablement intéressante, parce qu'elle lui donna enfin les renseignements positifs qu'elle cherchait depuis longtemps.

Ce fut Nubius qui se chargea de l'instruire, par une exposition claire et nette, du but de la société, des forces dont elle disposait, de ses ramifications à l'extérieur, de son programme et de ses besoins.

— Sœur, lui dit-il, la faisant asseoir devant la table, sur laquelle étaient posées deux cartes, l'une d'Europe, l'autre de Russie, soigneusement pointées ; tu as pu, en reconnaissant notre comité directeur, remarquer que non-seulement la Russie, mais l'Angleterre, l'Allemagne, l'Italie y sont représentés ; que cela ne t'étonne pas, le Nihilisme n'est pas une doctrine russe, il porte ce nom en Russie, mais ce n'est qu'une fraction de l'être abstrait qui s'appelle Révolution. Notre but n'est pas, en effet, de changer seulement la face de l'Empire, mais de faire table rase de tout ce qui, à présent, existe dans le monde sous le nom de religion ou de société.

Notre comité n'est donc pas, comme tu pourrais le croire, un foyer isolé d'action, agissant par lui seul et n'étendant sa sphère de renversement que dans les limites de l'Empire du tzar.

Regarde cette carte l'Europe, mieux que mes paroles elle te fera comprendre notre organisation :

Chaque capitale est marquée d'une étoile rouge ; chacune de ces étoiles a un nom. En Russie, nihilisme ; en Italie, carbonarisme ou garibaldisme ; à Berlin, socialisme ; à Paris, communisme ; chacune de ces autres se rattache d'une manière plus particulière à d'autres centres plus petits, marqués par une simple croix rouge, loges, ventes, sociétés secrètes, clubs, associations populaires et autres disséminées sur la surface des royaumes, des empires ou des républiques, et les couvrant particulièrement en Italie, en France, en Espagne et en Allemagne d'un réseau serré, sorte de filet invisible, des mailles duquel il sera bien difficile à la société de s'échapper.

Ce filet est celui de la franc-maçonnerie universelle, que tu pourras retrouver en Asie, en Amérique et même en Afrique.

Jusqu'ici, l'Angleterre et la Russie sont les moins enveloppées dans ce réseau pensant et agissant. Cela viendra, il faut que cela vienne.

S'exagérer nos forces serait une sottise ; sous le règne de Nicolas nous n'existions pas et nos cartés faisaient tâche dans la géographie de la libre-pensée, comme ces contrées inexplorees du centre de l'Afrique, dont la vaste surface, laissée en blanc par les géographes, portait il y a quelques années pour toute indication ces mots : « terres inconnues. »

Depuis l'avènement du tzar actuel nous sommes nés, nous avons grandi et multiplié ; malgré ces progrès nous sommes faibles, très-faibles encore.

Les mailles de notre filet, non-seulement sont lâches, mais peu résistantes. Nous manquons à la fois de tête et de bras.

En voici la preuve.

Nubius déroula la carte de l'Empire Russe.

— Quoi ! pas plus d'étoiles que cela ! s'écria douloureusement Nadiège.

— Pas davantage, et encore ces étoiles sont-elles tout au plus de quatrième grandeur. Six sont un peu plus fortes que les autres et brillent à Saint-Petersbourg, Moscou, Kazan, Biel, Odessa et Kharkof ; les autres ne sont que de simples croix, des foyers à l'état d'embryons, dans quelques villes de second rang, ailleurs, quand il s'y en trouve, nos frères forment à peine des groupes de cinq ou six individus.

Ces révélations satisfaisaient peu la Sibérienne, qui jusqu'à présent s'était faite singulièrement illusion sur la force de l'armée du mal.

Elle essaya une objection.

— Cette carte n'est peut-être pas très-complète, dit-elle, je vois en blanc trois fractions de l'Empire où, cependant, les mécontents ne doivent pas manquer. Les provinces de la Baltique d'abord, où se trouve la célèbre université du Dorpat, les étudiants fournissent partout de nombreuses recrues, puis la Pologne si hostile à l'empire, et enfin la Sibérie, dont je l'affirme par expérience, les malheureux qui l'habitait ne demandèrent pas mieux que de se soulever.

Tarakanof secoua la tête.

— Tu te trompes, sœur, dit-il ; dans les provinces allemandes il n'y a, pour le moment, rien à faire ; elles jouissent des privilèges étendus qu'elles ne veulent pas perdre ; dans la Pologne catholique, encore moins, la population tient trop à sa religion maudite et à ses prêtres, dont l'enseignement l'abrutit, pour accepter, même au prix de sa délivrance, le concours de ceux qui, comme nous, proclament la déchéance de la religion et de Dieu ; quant à la Sibérie, quelle possibilité y aurait-il d'y organiser des sociétés et de communiquer avec elles ?

— Tu oublies, frère, qu'elle est peuplée de sectaires ; Ras-kolniki, Sceptsi et autres victimes de leur attachement à leurs croyances, qui ont en horreur non-seulement la religion greco-russe, mais la personne de l'Empereur, qu'ils regardent comme l'antechrist.

— Hélas ! sœur, tu oublies, soupira le docteur anglais, que les gens dont tu parles sont, eux aussi, des fanatiques, les pires de tous les sectaires qui, ayant tout sacrifié à leurs superstitions, ont en exécration nos principes et se regarderaient comme dignes des plus grands supplices de leur enfer s'ils s'alliaient avec nous.

— Si tout le monde est contre nous, que pouvons-nous donc faire ? s'écria-t-elle avec emportement.

— Tout le monde n'est pas contre nous, reprit le tchinov-nick Gunttervald, et l'acquiescement de Vera en est la preuve évidente.

— Cet acquiescement est un escamotage, fit-elle, pas davantage ; pensez-vous, vous tous qui êtes ici, que le peuple qui a joué un si grand rôle dans cette échauffourée, eût porté cette Vera en triomphe s'il eut vu le dans le verdict du jury autre chose qu'un tour désobligeant à la police qu'il déteste, et non un acte hostile contre cet empereur, qu'il adore plus qu'il n'adore Dieu ?

Nubius sourit comme il savait sourire :